
平成１４年度宇都宮市有林管理委員会の会議録 
 
１ 議 題  （１）正副会長選出について 

（２）諮問について 
（３）報告事項 宇都宮市有林の現況について 

         （４）平成１５年度宇都宮市有林施業実施計画の諮問について 
２ 開 催 日 時   平成１４年１０月３１日（木）午前９時３０から午後０時   

３ 開 催 場 所   市本庁舎７階農業委員会室及び清原地区市民センター学習室１ 

４ 出席者氏名 

［委 員］会長 阿久津 孝・副会長 由田幸雄・安倍源信・佐藤美千代・舘野 登・ 

       半田國夫・山代邦男 

［事務局］渡辺農務次長・釜井農林振興課長・福田農林振興課長補佐・平石林務係長・ 

     加納総括主査・鶴見主任主事・池田主事 

５ 会議の状況 

  ＜開会＞ 

 

  （課長補佐）  宇都宮市有林管理委員会の開会宣言。 
  （係 長）  議事手続（定数確認）出席委員７名（定数８人）本日の審議会は有効。 
  （課長補佐）  委員及び職員紹介。 
  （課長補佐）  宇都宮市有林管理委員会について，説明をさせていただきます。 
  （係 長）  宇都宮市有林管理委員会についての説明。 
 
  ＜（１）正副会長選出＞ 
 
  （課長補佐）  はじめに，今回は，委員さんが改選となりましたので，正副会長選出に

ついてお諮り致します。 
          委員会規則第４条により，委員の互選となっておりますが，選出方法に

ついて，皆さんのご意見をお聞きいたしたく，会長及び副会長が選出され
るまでの間，仮議長を選出して進行をお願いしたいと思いますが，いかが
でしょうか。 

（委 員）  事務局一任の意見あり。 
（課長補佐）  それでは，仮議長を選出して進行をお願いしたいと思います。選出を事

務局に一任していただけるでしょうか。 
（委 員）  事務局一任の意見あり。 

  （課長補佐）  それでは，仮議長を山代委員さんにお願い致します。 
  （仮 議 長）  只今，ご指名を受けました山代です。 
          しばらくの間，仮議長を務めさせていただきます。 
          第１の議題であります会長・副会長の選出ですが，委員会規則第４条に

「会長及び副会長１人を置き，委員の互選によりこれを定める」とありま
すが，初めての会合でお互いの事がよくわからない部分もございますので，
事務局から何か案がありましたら説明をお願いします。 

  （釜井課長）  事務局案といたしましては，引き続き会長に阿久津孝委員さん，副会長
に由田幸雄委員さんにお願いしたいと考えております。宜しくご審議いた
だきたいと思います。 

  （仮 議 長）  只今，事務局から，会長には，阿久津孝委員を，副会長には，由田幸雄
委員をということで，提案がありましたが，いかがでしょうか。 

  （委 員）  異議なしの意見あり。 



  （仮 議 長）  異議なしの声がありましたので，会長には阿久津孝委員，副会長には由
田幸雄委員が選出されました。 

          以上で，私の職務は終わりました。 
          皆様，ご協力ありがとうございました。 

（課長補佐）  それでは，阿久津会長に，ご挨拶をお願い致します。 
（会 長）  会長の着任挨拶。 
 
＜（２）諮問＞ 
 
（課長補佐）  ありがとうございました。 
        続きまして，「平成１５年度市有林施業実施計画」の策定について，市

長から諮問いたします。 
（次 長）  市長が所用のため，次長が代読いたします。 
        諮問書を朗読し，会長に手渡し。 
（課長補佐）  これからの進行につきまして，阿久津会長にお願い致します。 
 
＜（３）報告事項 宇都宮市有林の現況について＞ 
 
（会 長）  それでは，お手元の委員会次第に従いまして，議事を進めてまいります。 
        只今，市長から「平成１５年度市有林施業実施計画」の諮問がございま

したが，この後の審議事項の中で宜しくお願い致します。 
        それでは，次に，委員会次第５の報告事項である市有林の現況等につい

て事務局から説明願います。 
（総括主査）  市有林の現況について説明。 

市 有 林 の 名 称 所 在 地 面 積 
１．市有林の部  ｈａ 

篠井市有林 篠井町字金山２０７８－１１５ １３．８６ 
大網  〃 大網町字飯盛６７８ １３．１６ 
鞍掛  〃 新里町甲字鞍掛１１９４外 １６．８３ 
〃  〃 新里町甲字鞍掛１１９３ １２．２３ 

古賀志 〃 古賀志町字近江１９７３外 ３８．７２ 
清原北 〃 板戸町字笹山３４０２外 １．０３ 
清原南 〃 上篭谷町字シドミクボ７１９ ０．６９ 
細野  〃 福岡町字箕輪１０７４－１外 １０．９２ 
小 計    １０７．４４ 

   
２．部分林の部  ｈａ 

金山部分林 篠井町字金山２０７８－１ ４．９３ 
榛名山 〃     〃 １０．２２ 
下篠井 〃     〃 １１．２８ 
東沢  〃 篠井町字東沢２０９２ ４．４４ 
入の内 〃  〃 字金山２０７８－１ ８．１５ 
上篠井 〃     〃 １９．４８ 
内倉  〃 古賀志町字内倉１９７９－１ ６．９５ 

膳棚  〃 福岡町字膳棚１３６３ ４５．４０ 
大同抗 〃 篠井町字金山２０７８－１ ５．００ 
小 計    １１５．８５ 

合計（１＋２）  ２２３．２９ 

（会 長）  事務局から説明のありました市有林の現況について，質問はございます
か。 

（会 長）  質問がないようですので，市有林の現況等については，事務局からの報
告がありましたとおりで，よろしくお願い致します。 

 



＜（４）平成１５年度宇都宮市有林施業実施計画の諮問について＞ 
 
（会 長）  それでは，先程，市長から「平成１５年度市有林施業実施計画」の諮問

がありましたので，委員会次第６の審議事項である「平成１５年度市有林
施業実施計画について」を議題と致します。諮問内容を事務局から説明願
います。 

（係 長）  平成１５年度市有林施業実施計画について説明。 
 
       （１）下刈 

施業地 所在地 樹種 樹齢 面積 

大網市有林 
大網町 
飯盛６７８ 

ヒノキ ８年生 ０．２３ｈａ 

細野市有林 
福岡町 
ミノワ1074-1 

ヤマツツジ
他 

２年生 ０．０５ｈａ 

計    ０．２８ｈａ 

       ※下刈は，植栽した苗木の生育を妨げる雑草木を刈払う作業 
        

（２）保育間伐 
施業地 所在地 樹種 樹齢 面積 

細野市有林 
福岡町 
ミノワ1074-1 

スギ 
ヒノキ 

４１年生 
４１年生 

１．１５ｈａ 
０．８５ｈａ 

計    ２．００ｈａ 

       ※保育間伐は，林内に切り捨てておく間引き伐採を行う作業 
 
       （３）収入間伐（機能増進保育間伐） 

施業地 所在地 樹種 樹齢 面積 間伐材積 利用率 素材材積 

古賀志 
市有林 

古賀志町 
近江 1973 

ヒノキ ５０年生 ３．２５ｈａ ２１９ｍ３ ６０％ １３１ｍ３ 

〃 
福岡町 
膳棚 1363 

ヒノキ ５３年生 ０．７６ｈａ  ５１ｍ３ ６０％  ３１ｍ３ 

〃 〃 ヒノキ ４８年生 ０．３６ｈａ  ２３ｍ３ ６０％  １４ｍ３ 

清原北 
市有林 

板戸町 
笹山 3402 

ヒノキ ４９年生 ０．２３ｈａ  １０ｍ３ ６０％   ６ｍ３ 

〃 
板戸町 
下原 3929 

ス ギ ４６年生 ０．２５ｈａ  １５ｍ３ ６０％   ９ｍ３ 

清原南 
市有林 

上篭谷町 
ｼﾄﾞﾐ久保719 

ヒノキ ５６年生 ０．６９ｈａ  １６ｍ３ ６０％  １０ｍ３ 

    ５．５４ｈａ ３３４ｍ３  ２０１ｍ３ 

 
（会 長）  事務局から「平成１５年度市有林施業実施計画について」の説明があり

ましたが，現地を見てから審議していただいた方がよろしいかと思います
が，いかがでしょうか。 

（会 長）  それでは，現地調査をしてから，審議をお願いしたいと思います。 
        このあとの現地調査や審議について，どのような段取りで進めていくの

か事務局で説明願います。 
（係 長）  この後の予定について説明。 
 



（会 長）  それでは，市有林の現地調査を実施致しますので，宜しくお願い致しま
す。 

        
（係 長） 清原南市有林の施業実施計画について現場説明。 

各委員が清原南市有林の現地調査。 
（会  長） 現地を見ていただきましたが，何かご質問ございませんか。 
（副会長）   ここは，林齢が高いようですが，市有林施業への補助は，３５年生以下

の森林が対象ですね。 
（係  長）  現在は，６０年生以下の森林が，造林補助事業の対象となっていますの

で，補助を活用して実施する予定です。 
（会 長）  清原南市有林の施業計画については，審議事項の中でご質問いただけま 

すので，現地調査を終了して，次に，清原地区市民センターの方で，審 
議事項について宜しくお願い致します。 
清原地区市民センターへ移動。 

（会 長）  それでは，現地調査結果を踏まえて，諮問についての審議をお願い致し
ます。何かご意見ございませんか。 

（副会長）   参考資料の森林施業の基本方針の中で，壮齢林とあるが，これは,人で言
うと一人前の大人の森林になり，専門家が見るとわかりにくいので，その
部分を林分とか適切な表現にした方が良いと思います。 

       また，保育管理と間伐を重点に行いとあるが，機能増進のため間伐等を積
極的に行うとした方がわかりやすいですね。優良大径材生産を目標として，
100 年～120 年と育てることは，間伐を実施すれば可能なので良いと思いま
す。 
国での複層林施業については，傾斜地で裸地化防止のため実施している

が，市有林の場合どうですか。小来川の福田さんの所では，複層林整備の
手入れを良くやっています。 

        平成 15 年度市有林施業実施計画の中に，基本的な考え方を入れて，一般
の人にわかりやすい形で整理して欲しい。補助事業の活用とか森林ボラン
ティアの協力とか具体的な例を挙げて整理すると良いと思います。 

（会  長）  どのように森林を育てていくのか長いスパンで見るべきです。宇都宮の
場合は，経済林というより備蓄林として見ています。森林公園内市有林で
の森林ボランティアによる複層林施業は，良い取組みと思います。 
森林施業の基本方針等については，整理して下さい。 

（次  長） 森林施業の基本方針等については，会長と相談して整理します。 
（会 長）  その他，諮問に関して，ご質問ございませんか。 
（委 員） 【異議なしの声多数あり】 
（会 長）  無いようですので，平成１５年度の施業計画について，「諮問の原案ど

おり適当と認め，計画どおり事業が達成されることを望む。」ということ
で，答申してよろしいでしょうか。 

       【異議なしの声多数あり】 
（会 長）  それでは，そのような形で答申いたします。 
        次に，委員会次第７のその他について，何かございましたらご発言願い

ます。委員さん方から無いようでしたら私の方から，市の公共事業に地域
材を利用することについて，経済的，教育的な面でも効果があると思うの
で，附帯意見として盛り込んでよろしいかどうか，ご意見をお願いします。 

（副会長）  総論賛成だが，相当計画的にやらないと困難で乾燥が問題となっています。 
       昔は，森林管理署の新築には，国有林の木を使ったが後から狂いが生じた

ため，活用できず今は,国産材を使っている状況にあります。 
       地域材を５０％使用しなさいと明記すると使われると思いますが，コスト

高となり，環境保全をＰＲしないと使われないので，受ける方には，厳し
い意見だと思います。 

（会  長） それでは，附帯意見として市の公共事業に地域材を利用する件を盛り込ん
でよろしいですか 
【異議なしの声あり】 

         



なお，ご異論がなければ，答申について会長に一任願いたいと存じます
が，いかがでしょうか。 

       【異議なしの声あり】 
（会 長）  それでは，質問がないようですので，これで，市有林管理委員会を閉会

といたします。長時間にわたり，熱心なご審議をいただき，誠に有り難う
ございました。 

（課長補佐）  宇都宮市有林管理委員会の閉会宣言。 


